
■记者 倪雨伦

本报讯 昨天，全市文化产业第三次现场
推进会召开，市委常委、宣传部部长沈志凤参
加。

与会人员实地观摩了新埭镇的华湖航空
生产工厂及飞行营地、长三角（平湖）花卉电商
产业园；曹桥街道的景兴纸业企业博物馆、曹
桥网络文化创意工坊，以及钟埭街道的平湖市
老鼎丰酿造食品有限公司非遗工坊和浙江依
爱夫游戏装文化产业有限公司。新埭镇、曹桥
街道、钟埭街道围绕主题，交流汇报了特色亮
点工作。

就如何以改革赋能文化产业发展，沈志凤
强调，要以改革“添活力”。文化产业的生命力
在于创新，改革是激发创新的催化剂。各责任
主体要通过探索与实践，推动改革措施落地见
效。要从各自为战转向整体协同，通过专业的
运营团队、多样化的需求分析和产业引进，形成
联合品牌效应，使文创企业从“网红”变为“长
红”。要以改革“补短板”。在打造“网红”文化
设施的同时，要注重“有文化味”和“算经济
账”，不仅关注文化产品的艺术价值和文化内
涵，还要考虑其经济效益，强化文化产业与其他
行业的有机融合，完善产业链条，实现经济效益
最大化。要加强政策支持，帮助文化企业成长，
提升整体竞争力。要以改革“扬优势”。独特的
历史文化资源是文化产业的宝贵财富，要聚焦
于如何更好地挖掘和利用这些资源，一方面借
助数字化技术，使传统文化重焕光彩；另一方面
将本土文化精髓与现代审美相结合，创造具有
竞争力的文化产品。要加强品牌建设，塑造富
有地域特色的文化品牌，提高产品的知名度和
影响力。

全市文化产业
第三次现场推进会召开

■记 者 荣怡婷
通讯员 陶 冶 曹 律

■记者 黄雨欣

本报讯 昨天上午，嘉兴仲裁委员会平湖分
会成立，市领导陈王进、戴振、富国权、方晓烈出
席成立会议。

近年来，平湖内外资企业加快集聚，商事经
贸活动日趋活跃，市场诉求更多元、民商事纠纷
更易发，如何更好地解决诉求、服务发展已经成
为我们亟需破解的现实难题。嘉兴仲裁委员会
平湖分会的成立，填补了平湖市专业民商事仲裁
机构的空缺，进一步维护市场主体权益、优化营
商环境、增进民生福祉，为经济社会高质量发展
保驾护航。

市委副书记、政法委书记陈王进指出，要强
化自身建设，服务经济发展。充分发挥嘉兴仲裁
委员会平湖分会的职能作用，加强内部建设管
理，加大业务培训力度，不断提升仲裁专业素质
和办案能力。要强化源头化解，助力社会治理。
用足用好仲裁这一解决民商事纠纷的重要手段，
聚焦基层治理中的难点热点问题，不断提供方式
创新、内容丰富的仲裁服务，努力实现仲裁一起、
示范一片的良好效果。要站稳人民立场，增进民
生福祉。时刻坚守仲裁为民的初心，努力为不同
案件量身定制“合法、合理、合情”“省时、省力、省
钱”的纠纷解决模式，切实提升群众的获得感和
满意度。

嘉兴仲裁委员会
平湖分会成立

■记 者 倪雨伦
通讯员 彭心怡

昨天，在钟埭街道沈家弄村，游客登上观景平台欣赏风吹稻浪好“丰”景。目前，晚稻已进入
成熟期，该村将农业种植和乡村观光相结合，尽显美丽乡村的旖旎风光。

■摄影 王 强 郑凯欣

这里“丰”景正好
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■记 者 胡佳英
通讯员 张叶秋 张丹燕

■记者 林旭东 通讯员 林红弟

本报讯 近日，通过平茂“共富果”消费帮
促活动采购的首批 3985 箱茂汶苹果抵达平
湖，第一时间配送至爱心人士手中。茂汶苹
果，源自四川省阿坝藏族羌族自治州茂县，是
国家地理标志农产品，被誉为“镶嵌在神秘北
纬 31°上的璀璨明珠”。多年来，茂汶苹果以其
卓越品质和独特口感，赢得了消费者的广泛赞
誉。

今年 9月，市发改局发布对口支援消费帮扶
倡议书后，全市各界爱心人士纷纷响应，加入爱
心消费帮扶队伍。本次消费帮扶采购茂县苹果2
万多箱，金额200多万元，有力推动了茂县地区农
民增收和乡村产业振兴，也为两地区域经济互融
发展注入了新动能。

近年来，我市高质量推进四川茂县对口支
援工作，已经连续四年开展平茂“共富果”消费
帮促活动，建立起特色农产品跨地区产销合作
机制，依托供销社社属企业积极开展农产品引
进销售工作，利用流通优势，做优采购、品控、
配送等服务链条，搭建起消费帮扶供需对接的
桥梁。

助推茂县农民增收

今年首批“共富果”运抵平湖

决战四季度 夺取全年胜

【新闻印记】2021年 8月 10
日，《嘉兴日报·平湖版》刊发了
《电商进农村赋能乡村振兴》的
报道。当时平湖获评国家电子
商务进农村综合示范县，我市电
子商务生态链初步形成，有效推
动各项产业发展，电商经济效应
日益显著，有效助力乡村振兴走

深走实。
【奋进足迹】“浙江省电子商

务专业村”“中国‘淘宝村’”“嘉兴
市农村电子商务示范村”……一
连串“高大上”的头衔印证着这些
年来当湖街道虹霓村深耕电商领
域的生动实践，以电子商务进农
村为契机，带动周边产业发展，这
一条致富路，虹霓村越走越宽。

虹霓村是一个工业村，共有
198家企业，涉及服装、家具、箱

包、五金等各个产业，为农村电商
的发展打下了基础。“我们鼓励支
持企业向电商发展转型，企业也
持续在电商领域创新发展。”虹霓
村党委副书记周萍说。去年年
底，他们以“虹鑫共富”党建联建
项目为载体，成立直播代言人服
务队，将此前的电商培训班与电
商创业指导服务常态化，为电商
企业发展“保驾护航”，让电商创
业的前景更加广阔。如今，村里
越来越多的企业有了面向消费者
的工厂店，并开通了网络销售渠
道。辖区内的浙江飞灵飞逊服饰
有限公司通过电商直播，实现了
自身产值的翻倍。

虹霓村交通网络发达，圆通、
中通等快递平湖总部皆位于村
内，形成了浓厚的电商氛围，吸引
了大批大学生返乡就业，也让更
多的电商项目落户虹霓村，进一
步推动农村电商的蓬勃发展。“当
湖街道今年还成立了彩虹桥共富
平台，进一步整合村、社、企资源，
凝聚发展合力，让更多村民享受
到电商发展的成效。”周萍说。

电商进农村，让农村走上乡
村振兴的快车道，虹霓村的电商
发展成为了我市的一个缩影。自
2021年获得国家级电子商务进
农村综合示范项目以来，我市不
断推动电子商务体系发展，积极
谋划，主动协调，加快平湖农村电
商和农村商贸“提质增效”。1至
9月，我市累计实现网络零售额
149.3亿元，实现农产品电子商务
销售额5.56亿元。

农村电商日益繁荣的背后，
是我市物流配送体系的逐步完
善。近年来，我市持续下沉末端
配送体系，进一步解决村民家门
口收寄快递的需求。当前已建成
电商公共服务中心一个，农村电
商服务站 172 家，其中邮政 126
家，农商行 46家，实现平湖全域
行政村电子商务服务站全覆盖。
同时，我市还对部分村级站点进
行改造提升，完善服务站供应链
建设，积极推进实施快递进村社
项目，完善末端网点配送网络建
设管理，实现快递进村通达率
100%，形成一站式农村物流服务

体系。
发展农村电商，关键是要让

村民受益。我市在推进电商进农
村中，以直播赋能，助推本地农产
品上行，让平湖的农产品通过直
播间走向全国。新仓镇杉青港村
花农赵娜通过抓住电商飞速发展
的契机，开辟出线上的销售渠道，
实现致富增收。“我们以千亩花卉
产业园为基础，整合周边多家花
农的花卉资源。”赵娜说。通过电
商直播的方式，不仅增加了他们
的销量，更可以通过订单走向来
研判当前的花卉市场，为后期种
植做参考。此外，2023年，新埭
镇旧埭村正式启用长三角花卉电
商产业园项目，使旧埭村从以线
下工程花卉为主向线上电商销售
拓展。

【延伸阅读】国家级电子商务
进农村综合示范县的获评，是对
平湖电子商务进农村工作的肯定
与鞭策。

2021年，我市获评国家级电子商务进农村综合示范县，翻开电商发展的新篇章——

一根网线，打开土特产“云”销路

■记 者 林旭东
通讯员 吴慧婷 夏晓蕾

（下转2版）

嘉兴市交通学校（嘉兴交通技工学校）

诚信、廉教、优质服务是我们永远的追求！
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今天多云到阴，中午起转阴有时有雨。明
天阴有阵雨，东南风 3到 4级。今天白天最高
气温25℃，明天早晨最低气温19℃。

本报讯 近日，浙江省“地瓜
经济”提能升级“一号开放工程”
专班办公室公布了第三批最佳实
践案例，我市的《平湖市探索内外
贸一体化新路径，按下“双循环”
加速键》入选。入选的背后，是平
湖立足箱包、童车、服装等传统外
贸优势产业，积极引导企业更好
利用两个市场、两种资源，走出的
内外贸并举发展之路。

内外贸一体化，是平湖企业
开拓市场、规避风险的重大选

择。如今，越来越多的企业从纯
内贸或纯外贸转为内外贸并行，
其中 16家“佼佼者”获评省内外
贸一体化“领跑者”企业，企业类
型涵盖箱包、童车、服装、汽零配
等。落户独山港经济开发区的浙
江嘉特保温科技股份有限公司，
正是我市 16家省内外贸一体化

“领跑者”企业之一。今年前9个
月，企业实现出口6.88亿元，同比
增长48.13%。

“如此增长，正是得益于我们
有几款新产品面世，拉动了市
场。”浙江嘉特保温科技股份有限
公司贸易部相关负责人告诉记

者，他们的产品主要出口至美国、
法国、日本等市场，今年他们有几
款不同容量的保温杯产品新进入
美国市场，所以做大了出口总
额。据该负责人介绍，公司除了
在平湖工厂设立贸易部以外，还
在杭州成立了办事处，既合作又
分工负责新客户挖掘、老客户维
护等事宜。

展会，是企业获得客户资源
的重要渠道。就拿嘉特来说，今
年该公司参加了广交会、华交会
等国内展会，并赴日本参加展
会，进一步推介了公司产品，也
拓展了客户资源。记者从市商

务局了解到，为了提高企业参展
的积极性，我市对参与政府重点
团组活动的企业还给予重点展
每个展位 3万元、一般展每个展
位 2 万元以及人员费等补贴。
今年，我市共安排了赴泰国、日
本、澳大利亚的 3个政府重点团
组活动，为企业搭建了“走出去”
的“路”和“桥”。截至目前，先后
组织 205家次企业参加广交会、
泰国展、日本大阪、澳大利亚展
等 10 余场境内外展会，达成意
向成交额超1.2亿美元。

积极融入“双循环”，走出内
外贸一体化新路径，既有平湖企

业发展新质生产力，又有地方政
府优化营商环境、出台惠企政策
的驱动力。在“两力”结合下，平
湖内外贸一体化发展驶入“快车
道”：除 16家企业获评省内外贸
一体化“领跑者”企业之外，我市
箱包、童车、服装、汽车零部件、电
商等“五大平台”被评为省级内外
贸一体化改革试点培育基地，数
量位居嘉兴首位。服装、箱包专
业市场被评为省级内外贸一体化
高质量项目，箱包和童车两大基
地获评国家级外贸转型升级基
地。今年前 9个月，我市外贸出
口额289.3亿元，同比增长6.1%。

打通内外贸打通内外贸 加速加速““双循环双循环””
平湖内外贸一体化入选省级最佳实践案例

本报讯 初沉池、循环池、厌
氧反应器、二沉池、三沉池、RO产
水池……经过这一整套的污水处
理流程，生产废水变成了可再次利
用的清水。为了验证水质，产水池
边还有一个小小的景观鱼池，里面
几条小鱼正在欢快跃动，鱼池里清
澈见底的水，正是经污水处理而
来。在浙江景兴纸业股份有限公
司的废水处理车间里，记者发现数
字技术正在推动传统制造业企业
向绿色、环保、高效迈进。

“废水经过处理后完全可以
作为清水使用，经过这种处理模
式，我们日节水量可达 15000立
方米。”浙江景兴纸业股份有限公
司环保办经理助理方剑其介绍
说。更令人惊奇的是，这个需要
经 过 十 几 道 工 序 、占 地 面 积
42000 平方米的大型水处理环
节，几乎看不到工人的身影，只需
几名设备维护和数据监控的工人
即可实现高效运作。这一切都得
益于景兴纸业股份有限公司未来
工厂建设的推进，数字化、智能化
的场景在这里成为了现实。

近日，2024年浙江省未来工
厂试点企业名单公布，浙江景兴纸
业股份有限公司成功入选，这标志
着我市在现代化与数字化转型征
途上迈出了坚实而有力的步伐。

所谓“未来工厂”，是指广泛应
用数字孪生、人工智能、大数据等
新一代信息技术革新生产方式，
以数据驱动生产流程再造，以数
字化设计、智能化生产、数字化管
理、绿色化制造、安全化管控为基
础，以网络化协同、个性化定制、服
务化延伸等新模式为特征，以企业
价值链和核心竞争力提升为目标，
引领新智造发展的现代化工厂。

在景兴纸业，“未来工厂”的

场景随处可见。在中控室，景兴
有一个数字化管控大脑，通过它
不仅能够查看车间的在线监控，
还能随时掌握公司 12条生产线
的实时数据，从而实现了从生产
到管理、从原料供应到产品销售
的全链条数字化管理。在生产车
间，先进的色柔印制箱联动线让
生产过程实现了全面自动化。全
自动纸箱联动线的生产速度可达
每小时24000个纸箱，只需3人就
能轻松操作机器，是国内首条该
型号纸箱联动生产线。整条线还
具有快速设置功能，只需1至2分
钟即可完成换单，能超高效生产
规则开槽箱，具有 SOC功能、五
色印刷、自动印刷纠错等功能。

乘着“未来工厂”建设的东风，
景兴纸业的经济效益也在成倍增
长。“在‘未来工厂’的打造中，我们
已经对循环经济、产业链布局、精
益管理、创新驱动等模式进行了创
新，接下来，我们将集合数字孪生、
5G应用、AI智能模型大数据等进
一步完善。预计‘未来工厂’建成
后，公司生产效率可以提升25%，
运营成本降低25%，订单交付周期
缩短 34%，万元产值能耗降低
12%。”浙江景兴纸业股份有限公
司行政部经理章爱其说。

智能化转型是企业长期发展
的必答题。我市深谙此理并先行
先试，大力推进“未来工厂”建设
工作，让“未来工厂”从理念走向
落地。早在2022年，长城汽车平
湖分公司就成功入选省级未来工
厂试点，如今景兴纸业也榜上有
名，为我市其他企业智能化转型
提供了标杆。“我们将继续推进未
来工厂建设，把‘数字化’作为推
动高质量发展的重要路径和抓
手，加快制造业高端化、智能化、
绿色化发展，在制造业数字化转
型上跑出加速度。”市经信局产业
数字化科科长王翀说。

传统制造奔向“未来工厂”
我市加速制造业智能化转型


